


首批約77萬劑復必泰二價疫苗已抵
港，本周日（27日）起接受預約接種。
公務員事務局表示，截至昨晚七時，已有
2.12萬人預約，較首日1.16萬人多9600
人。

公務員事務局局長楊何蓓茵昨日接
受電台訪問時表示，政府已採購190萬劑
二價疫苗，其中77萬劑已抵港，政府會
按時安排付運，相信已採購劑量足夠應付
需求。她強調，目前二價疫苗只可當作第
四針加強劑的安排，屬專家建議，會再觀
望會否當作第三針接種。

專家倡可到院舍外展接種
她續指，長者若到社區疫苗接種中

心取即日籌打第四針，可即場選擇是否接
種二價疫苗，相信會受到計劃接種第四針
的市民歡迎。

楊何蓓茵又稱，復必泰
疫苗需要經過稀釋才能接
種，運送及儲存受到限制，

要再研究能否擴展至
外展接種。

香港醫院藥劑師
學會會長崔俊明指
出，復必泰二價疫苗

相比原始疫苗，中和抗體
水平再高3.2至4.8倍，如
果藥瓶未開蓋，30度的環
境可儲存12小時，亦不用
稀釋，認為二價疫苗可擴
展至院舍外展接種。

崔俊明又提到，接種
三針的人已打了差不多半
年，加上港人愛外遊，某
些地方的防疫措施較為寬

鬆，為避免感染變種株，相
信會成為市民打二價疫苗的

誘因。他認為，政府初步只容許
12歲或以上免疫系統差的合資格

人士打針，是因應首批疫苗的數量、行政
配套、藥物冷凍儲存及人手安排等考
慮，建議政府可考慮讓市民、尤其是長
者，可以選擇二價疫苗作為第三針。

即將外遊 應提早打二價
港大感染及傳染病中心總監何栢良

則建議，政府不應再設高風險人士優先接
種的限制，以免影響市民打針意欲；他還
呼籲市民，尤期是即將外遊的人，應提早
打二價疫苗，可更快產生抗體，強調加強
劑較基礎劑更快產生抗體，接種一周後抗
體就會大幅上升。

對於二價疫苗目前僅用作第四劑加
強針，未來會否擴展使用範圍，醫衞局局
長盧寵茂昨日傍晚出席活動後回應指，政
府根據科學數據，經衞生防護中心轄下聯
合科學委員會商議後，決定疫苗應用範
圍，但專家會按照疫苗供應及疫情發展不
斷作出調整，很快會再開會檢視疫苗接種
情況。

二價疫苗受歡迎 逾2萬人已預約
盧寵茂：專家參照供應及疫情 檢視接種安排
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【大公報訊】記者易曉彤報道：政府擬明
年底推行垃圾徵費計劃，屆時市民須購買指定
垃圾袋棄置垃圾，但政府卻叫停指定垃圾袋招
標。環保署解釋，由於所有能完全符合技術要
求的標書的標價都高於預期，決定取消招標，
會盡快重新招標，目標最快明年落實垃圾收
費。有環團批評當局甩漏，在招標過程與業界
欠缺溝通。

拖延超過16年的《都市固體廢物收費條
例》去年獲立法會三讀通過，目標是明年底開
始實施垃圾徵費，市民日後須購買指定垃圾袋
棄置垃圾。但多名投標生產指定垃圾袋的生產

商近日接獲政府通知，標書已被取消，項目將
重新招標。

被指與業界欠溝通未掌握預算
環保署解釋，今年六月就五份 「都市固體

廢物收費：提供指定垃圾袋製造服務合約」 進
行公開招標，截標當日（8月19日）合共收到
26份標書，但由於所有能完全符合技術要求的
標書的標價都高於預期，為更審慎運用公共資
源，環保署決定取消是次招標。環保署會重新
檢視合約要求以降低成本，並盡快就指定袋的
製造合約重新招標。

據指，有生產商認為環保署對膠袋生產的
要求過高，標書要求創新、環保、減人手等，
業界做到卻被嫌棄價格高。除非政府提供廠房
用地，並降低門檻要求，否則至少要到2024年
中，才能正式投產。

綠惜地球創辦人及總幹事劉祉鋒在電台節
目中表示，政府在招標過程與業界欠缺溝通，
未能掌握預算，批評當局甩漏，對減廢工作非
常不妙。政府在招標文件列出廠房規格，但無
提供廠房用地，導致標價高昂，對如期在明年
落實垃圾徵費造成隱憂，強調不應走回頭路，
政府應加快完成準備工作。

垃圾袋招標取消 環團憂延誤徵費



【大公報訊】記者易曉彤報道：
疫情反覆，本港昨日新增7793宗新冠
確診個案，再多26名患者離世，創兩
個多月單日死亡人數新高。近期留醫
治療、重症及死亡個案均呈上升趨
勢，過去一星期有341名來自安老院
舍的確診病人入院，較對上一周增加
14%，醫院管理局對情況表示關注。

周末後，學校昨日呈報2255宗感
染，13個班別要暫停面授課一星期；
五間安老院、四間殘疾人士院舍各有
一名院友染疫，20名院友列為密切接

觸者。

2721確診病人留院治療
過去一周，確診新冠病毒需要留

醫治療的人數不斷增加，截至昨日，
共有2721名確診病人留醫治療。危
殆、重症及需接受深切治療的個案均
呈上升趨勢，現時合共有61名危殆及
67名嚴重病人，當中16名危殆病人正
接受深切治療。

醫管局表示，過去一周有341名
來自安老院舍的確診病人入院，較11

月第3個星期及11月第2個星期的299
人和241人持續上升。醫管局對情況
表示關注並密切留意情況，會加強外
展團隊對安老院舍的醫療支援。

醫務衞生局局長盧寵茂表示，長
者的疫苗接種率仍然不夠高，接近
40%長者尚未完成接種三劑疫苗，
28%的80歲或以上長者尚未接種任何
疫苗，強調疫苗接種非常重要。對於
內地疫情升溫，盧寵茂表示，非常關
注，並會留意情況，而到目前為止，
看不到明顯的內地輸入個案。

26新冠患者離世 創兩月單日新高
▲專家建議即將外遊的人士應提早打二價疫苗，可更快產生抗體。

過去一周疫情走勢
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▲明年將推行垃圾徵費計劃，屆時市民須購買指定垃圾袋棄
置垃圾。
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中央政府依據香港國安法向行政長官發出公
函，要求就香港特區履行國家安全職責等情況提
交報告。行政長官李家超立即組織研究落實，同
時提出由全國人大常委會對香港國安法有關條款
作出解釋的建議。行政長官的決定充分體現出作
為香港特區 「當家人」 和 「第一責任人」 的擔
當，彰顯了維護國家安全的堅定意志和對法治的
堅守，得到社會各界的廣泛支持。必須指出，堅
定維護國家安全是香港法治的憲制責任和必守底
線，也是香港行政、立法、司法機關的法定責
任。行政長官提請全國人大常委會釋法，不僅無
損香港的法治、無損普通法制度，更有利於鞏固
強化法治根基，對於維護香港繁榮穩定具有重大
意義。

黎智英以 「專案認許」 的方式申請聘用英國
大狀，經過原審、上訴及終審，紛擾多時。昨日
終審法院作出判決，律政司上訴遭否決，意味着
外國大狀可以代表黎智英。這一判決引發各界的
高度關注，事實上，早前高等法院的判決，同樣
引起包括法律界在內的各界強烈質疑。關鍵原因
在於，各界認為法院未能正確認識香港國安法的
憲制地位，也沒有充分認識到國安法的權威性、

凌駕性，對相關案件的依法公正審理和香港國安
法的準確實施構成重大挑戰，對在特區維護國家
安全帶來重大風險。

香港國安法頒布實施後，迅速結束了香港社
會動盪局面，有力推動了香港實現由亂到治的重
大轉折，有力保障了香港市民的根本利益。但樹
欲靜而風不止，外國勢力從未停止過對香港的干
預和破壞。例如，美國國會的一個組織發表報
告，公然點名香港國安法指定法官，對法官進行
赤裸裸的安全威脅。而大量外國的反華政客，更
是千方百計阻撓相關案件的審訊，還揚言要對律
政司檢控官、國安法官進行制裁。這是對中國內
政及特區事務的粗暴干涉，是對法治原則和精神
的肆意踐踏。

本案中黎智英被控的是 「勾結外國或者境外
勢力危害國家安全」 罪，當中涉及勾結外國勢力
的因素，具有高度的敏感性。儘管他目前仍未
「定罪」 ，但如果任由沒有香港本地全面執業資

格的海外律師參與相關案件，可能為外國插手干
預開了方便之門，對國家安全構成重大挑戰。

事實上，國家安全風險複雜多變。行政長官
李家超昨日指出，有關風險包括策劃、串謀、勾

結、提供資金及其他準備工作等，這些行為早期
階段潛伏發生且不易被發現，例如涉及勾結外國
勢力的潛伏行為更有機會在海外發生。因此，防
範危害國家安全工作絕不容易，所有人對此都應
有所警覺。然而，一個不爭的事實是，在香港現
行制度下，沒有有效方法可排除海外律師或大律
師因其國家利益而產生利益衝突，也沒有有效方
法可確保其不受外國政府、組織或個人施壓、脅
迫或操控。這些潛在風險不僅僅在於某一案件的
判決，而是關乎香港維護國家安全的全局，不可
不察。

根據香港國安法第12條規定，特區國安委必
須接受中央人民政府的監督和問責。實踐中對特
區國安委行使職權、採取行動的法律依據理解上
出現分歧時，應提請全國人大常委會對香港國安
法的有關條文進行解釋。香港國安法規定全國人
大常委會是本法的唯一解釋機關。

基於當前存在的制度漏洞，以及維護國安的
現實需要，行政長官建議提請全國人大常委會根
據香港國安法第六十五條作出解釋，以釐清相關
問題。這一決定，絕非有些人所稱的 「破壞法
治」 ，恰恰相反，這體現了依法治港的精神，符

合基本法和香港國安法的規定，彰顯了對法治的
高度堅持。

由全國人大常委會釋法，是堵住制度漏洞、
化解國安風險、維護法律公正的必要之舉。回歸
以來，全國人大常委會曾先後五次就基本法作出
解釋，分別涉及居港權、政制改革、特首任期、
外交豁免權、公職人員宣誓等問題，特區行政長
官、終審法院都曾作為釋法的主動提請者。實踐
證明，每一次人大釋法都為香港解決了重大問
題，平息了紛爭，凝聚了共識，推動了香港發展
和穩定。全國人大常委會釋法已經成為香港回歸
後法治的重要組成部分，也是維護香港法治的重
要舉措和堅實保障。此次釋法將釐清香港國安法
的立法原意和目的，確保國安法得到完整準確的
貫徹實施，意義重大。

維護國家主權、安全和發展利益是 「一國兩
制」 方針的最高原則。中央對香港有關的國家安
全事務負有根本責任，香港特區行政、立法及司
法機構負有維護國安的憲制和法定責任。 「一國
兩制」 是香港最大優勢。中央完全支持香港保持
獨特地位和優勢，保持普通法制度，完善特別行
政區司法制度和法律體系。

提請釋法是維護國安彰顯法治的必要舉措


